

Alex Fusté

Chief Global Economist Andbank

Shutdown - Ultimas noticias, punto de situación y una valoración (7/10/25)

¿Qué cambió en las últimas 24 h?

El Senado volvió a rechazar propuestas tanto republicanas como demócratas para reabrir el gobierno, pero cambió algo sustancial en las últimas horas: el presidente Trump ofreció públicamente negociar sobre subsidios del Affordable Care Act (ACA), si bien se mantuvo inmóvil en su postura al decir que los demócratas deben primero reabrir el gobierno.

¿Por qué podría este anuncio representar un cambio sustancial y destrabar las negociaciones? El hecho de haber expresado esa disposición de manera pública implica una garantía política tácita: si los demócratas ceden y votan la reapertura, los republicanos estarán obligados (por costo reputacional y presión mediática) a abrir el debate sobre el ACA, y a tenor de las palabas de Trump en redes, hacerlo en un sentido favorable para ambos partidos, y especialmente, para los asegurados.

Puntos de negociación críticos y concesiones (o falta de ellas)

Como bien saben, el punto central de disputa sigue siendo la extensión de los subsidios del ACA (créditos fiscales para seguros de salud) que expiran al fin de año. Los demócratas insisten en que cualquier resolución (CR) para reabrir el gobierno debe incluir esa prórroga. Los republicanos, por su parte, rechazan atar un acuerdo de financiamiento para la reapertura con el debate sobre salud y quieren que primero se restablezcan los fondos operativos, postergando la discusión sanitaria para después. Hasta ahora no hay señales de concesiones profundas.

Estado y cronograma de votos. Propuestas de CR.

En el Senado, la propuesta republicana de continuar el financiamiento hasta el 21 de noviembre fue derrotada 52-42 y la versión demócrata también fue rechazada. Ambas medidas requerían 60 votos para superar el filibusterismo (táctica parlamentaria utilizada en el Senado para obstruir una ley o resolución).

Mientras tanto, en la cámara baja (House), el presidente de la Cámara, Mike Johnson, ha mantenido el receso hasta el 14 de octubre, prometiendo avisar con 48 horas antes de realizar votaciones para reabrir el gobierno. No soy ningún experto en estas cuestiones, pero sospecho que esta decisión tiene una clara intencionalidad política y estratégica. Johnson busca trasladar la responsabilidad del cierre al Senado. el mensaje implícito es: "nosotros ya aprobamos nuestra resolución de financiación; el bloqueo está en el Senado". Por otro lado, con esta decisión, Johnson y los republicanos intentan abrir un paréntesis con el que ganar tiempo para cohesionar su bloque interno. Y es que los republicanos están divididos entre moderados y el ala más dura (Freedom Caucus). El receso hasta el 14 otorga a Johnson margen para negociar internamente y evitar fracturas visibles.



Las citas más relevantes de la jornada (orientativas de en qué punto nos encontramos)

Chuck Schumer, líder de los demócratas en el Senado: "Unless a deal is struck on expiring Affordable Care Act tax credits ... they will not provide the votes needed".

Trump: "I'm happy to negotiate with Democrats if they'll reopen the government".

¿A qué debemos estar vigilantes en las próximas horas?

A lo que sabemos que sabemos: 1) El riesgo es que la Casa Blanca inicie despidos masivos en agencias federales (como advertido en comunicados administrativos), lo que podría provocar un atrincheramiento demócrata y hacer que la parálisis se prolongue, 2) Cualquier iniciativa de CR (continuing resolution) o de ley ómnibus debe sortear el umbral de 60 votos en el Senado para poder avanzar, y estamos aún lejos.

A lo que sabemos que no sabemos: Me refiero a las posibles negociaciones a puerta cerrada entre moderados de ambos partidos se habla de senadores como Susan Collins o Jeanne Shaheen), y que podrían generar alguna propuesta intermedia que permita romper el estancamiento.

Cordiales saludos

Alex Fusté